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青年报记者 周胜洁

本报讯 模拟体育、MOBA、卡牌战棋……
包含多个电竞项目的AESF亚洲大学生电子体
育锦标赛将落户金山。在2020ChinaJoy顺网
科技展台上，亚洲电子体育联合会（AESF）首
届亚洲大学生电子体育锦标赛和首届长三角
大学生电子体育锦标赛正式启动，现场公布
了两大赛事的活动内容和logo简介。

AESF亚洲大学生电子体育锦标赛，包
含模拟体育、MOBA、卡牌战棋、即时战略等
多个电竞项目，以满足亚洲不同玩家的需
求。预赛阶段将于9月陆续启动，决赛阶段
赛事计划明年举办。

同时启动的还有首届长三角大学生电
子体育锦标赛，该赛事不仅肩负着为AESF
亚洲大学生电子体育锦标赛选拔队伍的重
任，同样也是明年决赛阶段赛事的测试赛。

比赛预计将有来自长三角地区的100

多所高校，2万余名高校选手报名参加。
大赛分为高校线上选拔赛、三省一市四

大赛区决赛，以及总决赛。9月初开始接受
报名，9月下旬正式开赛，四大赛区各自进
行校内海选和赛区决赛，优胜者晋级12月
总决赛。

总决赛阶段赛事拟于12月11日至12
月13日在金山区举办。赛事将以金山为核
心，通过长三角电竞协会联盟，联合江浙沪
皖四大赛区，打造首个长三角大学生电子体
育赛事体系，旨在成为全国首个区域性标杆
高校赛事，活动主要内容包括电竞比赛、游
戏体验、电子体育招聘会、动漫展等，让上海
成为“全球电竞之都”的魅力进一步彰显。

金山区表示，目前区内重点聚焦新一代
信息技术、高端智能装备、生命健康、新材料
四大产业集群，发挥长三角高质量一体化发
展的“桥头堡”作用，这些都为推动“电子体
育”在长三角地区的发展助力。

游戏“民族化”蔚然成风
这几天人们在ChinaJoy都在热议“谁说

游戏没内涵”的事情。过去原创游戏大多都
是借鉴了日韩欧美游戏的风格，主角不是日
韩脸，就是欧美脸，什么才是代表中国风格
的游戏？在这次ChinaJoy很多玩家发现，这
个问题的答案变得越来越明确，那就是将

“民族化”进行到底。
作为ChinaJoy的一个重要内容，第二届

中国原创艺术类精品游戏大赛也在展会期间
揭晓。古风模拟经营类游戏《江南百景图》获
得最佳原创艺术大奖，所谓“国风”能够做到
何种程度，这在《江南百景图》已有所体现。

《江南百景图》将玩家带回到明万历四
十四年的江南，建造属于自己的桃源水乡，
享受晴耕雨读的闲暇时光。游戏画面风格
传承吴派山水画，采用国风水墨。为了更加
真实地还原万历年间真正的江南风貌，游戏
美术还加入了许多如明代墓地画、敦煌壁
画、江南版画、传统布艺、螺钿等传统绘画工
艺元素，所有建筑皆出自明朝古画，经开发
组实地考察、查阅史料后精美复刻，原型重
现，让玩家深入体悟中华传统文化之美。

像考古一样地去发掘中华优秀传统文
化之美，这是很多国产游戏商正在去做的，
这本身也是文化自信的一种体现。游戏制
作人鲍嵬伟表示，中国游戏的核心竞争力正
来自于传统文化。目前国内游戏的文化价
值是被低估的，它应该可以像电影或者文学
等其他艺术形式一样，向观众传递更多。

《电竞赛事通用授权规范》发布
ChinaJoy 的电竞话题这几年一直很

热。但今年有了一个重大的突破，就是举办
了首届全球电竞大会。而这个大会的一个
重要成果就是发布了我国电竞行业首个授
权类团体标准《电竞赛事通用授权规范》，而
这将对中国的电竞行业未来的发展产生重
大影响。

这个《电竞赛事通用授权规范》主要内容
包括电竞赛事版权通则、权利的授予和行使、
商业合作授权、宣传与推广授权、电竞赛事实
况直转播授权和赛事授权的监管等。其核心
内容在于：其一，明确提出游戏厂商需分步骤、
分阶段推动研发独立的电竞赛事产品版本，
以明确游戏运营的赛事职能，并适用于未来
的国内电竞赛事。其二，通过电竞赛事评级
制度实现对电竞赛事的有效管理。业内人士
认为，《电竞赛事通用授权规范》的推出具有
里程碑的意义，使得中国电竞的专业化程度
会不断提高。

如此重要的行业标准在上海发布，本身
也就是基于上海作为中国乃至全球电竞高
地的考量。在发布标准的时候，中国音数协
第一副理事长张毅君就指出，在发布时指
出，《电竞赛事通用授权规范》可为上海打
造“全球电竞之都”，促进上海电竞产业高
质快速规范发展助一臂之力。相信伴随这
一标准的推出和实施，对促进中国电竞产
业健康发展、提升国际竞争力将发挥无可
替代的作用。

这片江湖很大

2018年，当金色礼花从头顶散落，iG
战队的5个男孩在2018英雄联盟全球总
决赛现场抱成一团，庆祝等待多年的胜
利。

似乎从那个舞台开始，关于电竞新闻
开始刷屏了：从2018年夺冠，2019年再夺
冠，再到2020年S10将在电竞之都上海全
程举办。如今，英雄联盟赛事已经登上了
上海梅赛德斯奔驰文化中心、北京鸟巢国
家体育场的舞台，吸引着全球最顶尖的战
队和上万人的玩家粉丝到现场来观赛。9
月，英雄联盟全球总决赛S10即将登陆上
海，届时这又将是一场电竞圈的盛宴。

在过去几年里，中国电竞观看人数
打破了电竞史上所有已公布赛事数据纪
录。

“我现在还记得2018年雅加达亚运会
的英雄联盟表演赛。”谈起印象最深一次裁
判经历，裁判大C说，那是第一次中国的英
雄联盟电竞选手代表国家出征。作为参与
者，他与有荣焉。

电竞行业人才缺口很大，尤其是主播、
裁判这样的“全职高手”。

“现在有很多的方法去进入到这一行
了，只要你从大学毕业，资历或专业对
口。但是反观成为职业选手，我觉得是一
条需要很谨慎的路。”在米勒看来，凭借一
腔热血和冲动，依然无法弥补天赋上的不
足。

经常有人来问米勒，自己想打职业，行
不行？“职业选手万里挑一，游戏天赋和年
龄就是硬标准，你一旦进入这个行业，马上
就会成为大浪淘沙中，被淘汰的那批人。”
米勒的回复严厉而认真。

他自己则用数年的主播生涯，努力证
明一件事，“这片江湖很大，每个热爱电竞
的人，都有出彩的机会”。

决定赛场的“热度”把握赛事的“准度”
青年报记者揭秘选手背后的“全职高手”：电竞裁判和解说

“挽狂澜于既倒，扶大厦之将倾！”
2015年，英雄联盟职业联赛（LPL）春季总决赛，绝杀时刻，EDG电竞战队选手Clearlove以精彩的游戏操作“逆风翻盘”，拿下冠军。LPL官方解说米勒用他已略微沙哑，但仍然充满穿透力和渲染力的声音，喊出了对选

手Clearlove的评价，瞬间燃爆全场气氛。这场巅峰之战，配上这次精彩的解说，被国内玩家奉为经典。
如果解说决定了赛场内的“热度”，裁判则把握着赛事的“准度”。作为比赛中直接影响进程与公平性的人，同样热爱电竞水平高超的全职裁判，却需要在这场狂欢中时刻保持冰点以下的冷静。一个感性，一个理性。在

这个光芒闪耀的舞台上，出彩的不仅仅只有选手。 青年报见习记者 陈嘉音 周紫薇

关于解说的艺术

电竞行业发展迅速，大家也不再像是
以往“看个乐呵就行”，观众们对电竞从业
者的能力要求“水涨船高”，更加挑剔。

信息更新及时、解说思路清晰，还都
只是基本功，作为元老解说，米勒需要考
虑更多的维度，“控场节奏，情绪渲染等
等。”

“我们需要让普通的人也能享受比
赛，不能让大家觉得这个比赛枯燥。”

遇到精彩的时刻，米勒会呐喊，会嘶
吼，“我们是冠军！”“挽狂澜于既倒，扶大
厦之将倾”“谁敢横刀立马，唯我虎大将
军”，这些都是他的经典语录。

“在当下，你跟观众有同样的感受，然
后有感而发。那个瞬间，我觉得我跟观众
会有一个共鸣，那种感觉是特别美妙的。”
米勒用激情澎湃的声音和恰到好处的用
词，第一时间把激烈的战况和氛围传递给
观众，怎会不让人津津乐道？

枯燥的比赛也有，为了不让观众睡
着，米勒会暂时卸下自己的“专业”，先想
方设法给比赛“加点料”——和搭档说些
选手的故事，谈谈近期电竞圈的趣闻，用
偏娱乐化的解说和趣味独到的内容拉回
观众的注意力。

年度最受欢迎解说

场上，电竞战队激战正酣；幕后，解说
员将电竞赛场上瞬息万变的形势，一一向
观众们传递。从2013年起担任第一届英
雄联盟职业联赛的赛事解说起，米勒的声
音已经陪伴着玩家见证了英雄联盟职业联
赛赛场上无数精彩的时刻。

米勒的解说之路始于2011年，和很多
踏入这个行业的人一样，米勒是个不折不扣
的电竞迷，职业选手是他最初的职业梦想。

但彼时，电竞在国内还是一片荒芜的
土壤，既没有关注度，也缺乏专业的俱乐部
和大型赛事。

最先到来的是父母长辈的怀疑和反
对，家里人都希望米勒能在家乡找个安稳
的工作，甚至已经帮他物色好了职位。“长
辈啊、亲戚啊、朋友啊都不认可这份职业，
持一个怀疑的态度。”米勒回忆道。

没有遇上好的时机成为职业选手，家
人朋友的怀疑纷至沓来，但米勒对游戏的
热情却未曾熄灭，他放弃家中安排的“铁饭
碗”，毅然来沪追梦。

专业不太对口，经验基本为零，对游戏
的热爱是米勒来上海应聘电竞公司时唯一
的“敲门砖”。

“面试就是解说比赛，我和另外一个候选
人分别和老主播搭档解说一场比赛，最后选
择了我。”凭借一腔热血和兴趣爱好，米勒在
国内的电竞产业刚萌芽时，走进了这条赛道。

十年前，一场简单的面试就能让电竞
爱好者进入专业的解说领域。如今，情况
似乎有些变化，科班出身和学历越来越被
强调——“你要么是退役的职业选手，要么
从专业的传媒大学毕业。”米勒笑称自己这
种不折不扣的“野路子”，“放在今天绝对不
可能那么轻松地就成为了一名解说。”

根据央视财经的报道，目前国内由运
营方官方认定的职业电竞解说已经有1200
人。伴随着大量资本的入局，以及行业日
益规范化，电竞解说行业的门槛，正以肉眼
可见的速度拔高。

无法松懈的脚步

行业发展，新人辈出。即使已经是许
多电竞榜单和赛事的“年度最受欢迎解
说”，米勒也不敢松懈。

刚入行时，米勒不是在解说现场，就是
在练习解说的路上。每天4个小时的练习，
团战解说是米勒最看重的部分。

团战是《英雄联盟》比赛对抗最激烈的
片段，也是信息浓度最高的时刻。团战时
间往往不会超过15秒，却至少有4到5位
参与者，一眨眼就会有选手“阵亡”。电竞
解说需要捕捉到全部选手在这一刻的精彩
操作，并在下一个精彩操作爆发前，用极快
地语速将信息精确地传递出来。

大量的练习让米勒总能在看似眼花缭
乱的厮杀中，清晰地表述出双方关键选手
的站位和技能释放。

如今成了最顶尖的电竞解说，并不意
味着自己可以放松。

不同于核心规则鲜少变化的传统体
育，电竞游戏每隔几周就会更新，甚至是
翻天覆地的改变。“可能在传统行业，资历
越深，代表着越没有人去撼动你。”米勒说
电竞解说是个没有天花板的职业，“我们
必须要随时更新自己，才不会被时代所淘
汰。”

关注游戏更新、关注战队选手、关注行
业新闻……让自己对英雄联盟永远保持热
情和关注度，已经成为米勒融入生活的一
件事情。解说前短暂的休息时间，他打开
手机，先看看选手近况、交手记录，再去微
博上看看选手间有没有新“梗”、新故事。

最后，米勒还津津有味地看起了最近
大火的电视剧《三十而立》——“时下一些
网络流行概念也要懂啊！不然搭档提到这
个梗，你接不住的话就很尴尬了。”

虚拟战场的裁判

战至酣处，坐在台前的解说已经嘶吼
着“上头”了，但台上有一群人却绷着最紧
的一根弦，丝毫不敢放松。他们水平高超，
却不是选手。这群时不时“入镜”的电竞裁
判，往往有一个标配：带着通信设备，一身
黑衣，且表情严肃。

在传统体育项目中，一个裁判的水平
高低，无疑会影响整场比赛。但是在虚拟
战场进行的体育项目，每一次技能的伤害，
软件已经计算得无比精准，裁判真的有其
存在的必要吗？

记者采访到了LPL的裁判团队，里面的
全职裁判大部分有3年以上的LPL执裁经
验，亲身参与了各项国际英雄联盟电竞顶
尖赛事。

相比传统体育，英雄联盟电竞的历史
只有短短十年，这也导致电竞裁判的从业
人员普遍比传统体育裁判的从业人员更年
轻。

“其实在最早的时候，电竞裁判这个岗
位比较缺失。通常是由赛事承办方的执行
人员兼任，或直接聘请兼职人员担任。”一
位裁判团队成员大C说道。

“野路子”裁判很快就消失了。随着电
竞赛事的蓬勃发展，玩家和观众对赛事的
专业性要求越来越高，导致了对有具备英
雄联盟电竞的专业素质和能力的裁判的需
求也水涨船高，也因此诞生了一个新岗位
——全职电竞裁判岗位。

“做我们这一行，最重要的是热爱”。
大C说。

比种子选手更稀少

和解说的感性不同，专业的电竞裁判
只有两个关键词：把控和协调。

一般情况下，裁判会在比赛开始前3小
时抵达赛场开始检查赛场环境，这其中包括
赛事区域、比赛软硬件、设备等，以确保选手
赛事设备一切正常，接着会打一场测试赛。

你没看错，比赛开始前，裁判要先上来
打一把。测试赛的目的，是模拟正式比赛
的情形，以便提前发现故障或问题。

测试赛结束后是赛前调试环节，此时
选手已经抵达赛场，裁判需要协助选手调
试，和其他工作人员解决选手在调试过程
中提出的各项需求，帮助他们达到最佳的
竞技状态。赛前调试结束后有短暂的休息
时间，接着比赛就要正式开始了。

眼观六路，耳听八方。比赛正式开始
之后，裁判需要全程监听选手的实时语音、
观看选手比赛画面，确保比赛的正常进行。

在篮球比赛中，裁判有严格的体能标
准，比如在从二级晋升到一级，需要在12
分钟内完成108个20米渐进折返跑。而
LPL的电竞裁判也有一个标准——段位必
须是钻石以上。

“优秀的裁判甚至比种子选手更稀少。”
一位业内人士告诉记者。作为比赛中直接
影响到比赛进程与公平性的人，需要对于游
戏和电竞有高度的了解，才能做出最专业的
裁决，逻辑和沟通能力同样不可或缺。

2020ChinaJoy落幕：游戏“民族化”蔚然成风

上海向“游戏创新之城”再进一步

为 期 四 天 的

2020ChinaJoy 昨 日 落

幕。向着“民族化”奔驰

的本土原创游戏，还有中

国电竞行业首个授权类

团体标准《电竞赛事通用

授权规范》的推出，让上

海离建成“游戏创新之

城”和“全球电竞之都”的

目标又近了一步。

青年报记者 郦亮

全球首个“官方”国际高校电竞赛事落户金山

推动“电子体育”在长三角地区发展

“准度担当” 裁判

▲LPL的裁判团队带着通信设备，一
身黑衣，且表情严肃。

英雄联盟解说米勒：必须随时更
新自己，才不会被时代淘汰。

本版摄影 青年报记者 周紫薇 常鑫
▲


